

Caída histórica del comercio en AL: Alicia Bárcena (El Financiero 26/08/09)

Caída histórica del comercio en AL: Alicia Bárcena (El Financiero 26/08/09) Ivette Saldaña Miércoles, 26 de agosto de 2009 Se desploman 11% las exportaciones y 14% las importaciones. La región tiene un amplio margen para elevar aranceles. Sugiere la Cepal transformar la relación con China. - CAÍDA EN EL COMERCIO América Latina experimenta una de las peores caídas en el volumen de exportaciones en los últimos 72 años, al estimarse que en 2009 descenderá 11 por ciento, en tanto que las importaciones disminuirán 14 por ciento, la cifra más baja en 27 años. México es uno de los países más afectados por la crisis económica, para el cual se estima una contracción de 22 por ciento en el valor de sus exportaciones para este año y de 21 por ciento en sus adquisiciones, en tanto que para la región se calcula un decremento de 19.5 por ciento. La secretaria Ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), Alicia Bárcena, dijo que los mexicanos deberían aprovechar esta coyuntura y transformar la relación comercial con China convirtiéndose en sus proveedores, ya que a la fecha le compramos más de lo que le vendemos. En conferencia de prensa desde Santiago de Chile, la mexicana dijo que para hacer frente a una de las caídas más grandes del comercio en América Latina se debería aumentar el intercambio intrarregión y hacer uso del amplio margen que tienen los países para elevar aranceles a los niveles que les permite la Organización Mundial del Comercio (OMC). Actualmente los países del área imponen un arancel a la importación mucho menor del que tienen permitido, lo cual significa que podrían explorar un alza de aranceles. Negro panorama Dijo que en el reciente estudio elaborado por economistas de la Cepal, "Panorama de la inserción internacional de América Latina y el Caribe", se explica que el "desplome del comercio mundial es mayor y más rápido que en otras crisis". Esa caída comenzó desde 2008 y se profundizó en 2009. Mientras que de enero a junio de 2008 el crecimiento de las exportaciones, considerando valor y volumen, fue de 23.9 por ciento en la región, en igual semestre de 2009 se registró una baja de 30.9 por ciento, tomando en cuenta que el volumen cayó 15 por ciento y el precio otro porcentaje similar. México, Chile, la Comunidad Andina y el Caribe fueron los que más descensos registraron, de 31.6, 38.8, 42 y 36.7 por ciento, respectivamente. En todos los casos, dijo Bárcena, se trata de contracciones de las exportaciones sin precedentes recientes. Sin embargo, las exportaciones regionales dirigidas a China son las que menos cayeron. Tras la crisis, la economía china se erige como un actor fundamental en el financiamiento del déficit fiscal de Estados Unidos, pues el país asiático tiene aproximadamente 30 por ciento de las reservas mundiales y es el dueño de 33 por ciento de los bonos del Tesoro de EU. Además, de 2001 -cuando ingresó a la OMC- a la fecha se convirtió en destacado socio comercial de la región, especialmente para América del Sur, en tanto que para México es ya el tercer principal proveedor.